

LOS INTELLECTUALES ORGANICOS EN LA TEORIA DE GRAMSCI

Giovanna Giglioli*

¿En qué consiste el tan celebrado aporte de Gramsci al tema de los intelectuales? Aquí es necesario ubicarse en primera instancia en el ámbito de la búsqueda de los que el propio Gramsci define como "criterios metodológicos unitarios" para la "investigación histórico-política" (R, pág.98).

Al igual que en el caso del bloque histórico y la hegemonía, es justamente sobre esta unidad metodológica que se basa la posibilidad de una aplicación diferenciada, por un lado al ámbito del análisis político del presente y, por otro, de una nueva y consecuente elaboración estratégica.

Antes de presentar esta primera dimensión unitaria, sea quizás oportuno recordar cómo los diferentes niveles de la teoría - el analítico, el estratégico y el epistemológico - se entrecruzan y fecundan mutuamente a lo largo de la obra gramsciana. En particular con respecto al tema de los intelectuales, Gramsci parte del análisis de la función que éstos desempeñan en la Italia de 1926 en tanto que mediadores entre el bloque industrial-agrario en el poder y las masas obreras y campesinas (cf. *La cuestión meridional*, donde en "estado práctico", es decir, aplicado, hallamos lo fundamental de la teoría gramsciana sobre los intelectuales).

Luego, en los *Cuadernos de la cárcel*, donde los diferentes niveles de reflexión y análisis se entrecruzan como de costumbre, llama la atención el hecho de que Gramsci ya no se limita a la investigación histórico-política concreta, sino que además busca afianzar en ella una serie de criterios generales. En su análisis del papel de los intelectuales en el Risorgimento (así es llamado el proceso de constitución del Estado unitario italiano) se detiene de repente para, según sus propias palabras, poner "de

la Asociación mexicano-estadounidense, Héctor Brolo, calificó la acción como un síntoma más del racismo generalizado reinante en los cuerpos de policía locales. Días después el abogado de una de las víctimas, Enrique Fúnez Flores y de Santiago García Pedraza, quien figura como un tercer víctima pero que no fue capturado por la cámara, presentó una demanda superior a los 10 millones de dólares contra el condado californiano de Riverside por daños y perjuicios.

- Dos semanas después de que el Parlamento ruso aprobó una resolución en la que declaró ilegal la disolución de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) en 1991 y exigió su restablecimiento; los presidentes de Rusia, Boris Yeltsin, y de Bielorrusia, Alexander Lukashenko, acordaron, durante una reunión realizada en el Salón San Jorge del Kremlin, vincular sus economías y sus sistemas políticos. Según trascendió, este acuerdo le permitirá a Yeltsin atraer el voto de todos aquellos que hoy añoran a la extinta Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas y que se encuentran desencantadas con las reformas realizadas debido a la consecuente crisis económica y a la explosión de la delincuencia y la corrupción, en tanto que

* Directora de la Escuela de Filosofía de la Universidad de Costa Rica.

Lukashenko conseguirá el apoyo de Rusia para solucionar la difícil situación económica de su país. Según el acuerdo, la unión de Rusia y Bielorrusia será gobernada por un consejo constituido por los presidentes, primeros ministros y líderes parlamentarios de ambos países, y conducirá eventualmente al establecimiento de una constitución, un presupuesto y una moneda únicas. Sin embargo cada país mantendrá su independencia política. Por su parte, el grupo nacionalista bielorruso Frente Popular, se manifestó totalmente en contra de tal unión y amenazó con realizar actos terroristas en contra de representantes rusos en su país.

- El gobierno chileno inició un proceso de privatización con la puesta en venta del 37.5% de las acciones de Colbún, principal empresa eléctrica estatal. Según el proyecto las acciones serán vendidas a un socio estratégico que tendrá la opción, tres años después, de obtener otro 12.5% de la propiedad, con lo que manejaría el 50% del capital accionario. El valor bursátil de Colbún es de 996 millones de dólares. En 1995, Colbún alcanzó beneficios económicos por 20.920 millones de pesos (50.7 millones de dólares), aunque este monto representa un 11.8% menos que el logrado en 1994. Según

relieve...la consistencia metodológica del criterio de investigación” (R, pág. 98).

Se trata de una preocupación poco usual en los *Cuadernos*, reveladora quizá del hecho de que Gramsci está muy consciente de la originalidad y el posible alcance político de su trabajo sobre los intelectuales. No en vano tantos comentaristas han hallado aquí uno de los aspectos más novedosos de su aporte teórico.

Veamos entonces cuáles son los criterios y tesis unitarias a los que Gramsci hace referencia. Se hallan expuestos en aquellos textos de los *Cuadernos* que han sido publicados bajo el título de *Los intelectuales y la organización de la cultura*, pero además en otros, en particular los del *Risorgimento*. A nuestro entender, pueden sintetizarse y ordenarse de la manera siguiente:

1 - “Todos los hombres son intelectuales, podríamos decir, pero no todos los hombres tienen en la sociedad la función de intelectuales” (I, pág. 13). Se trata de una cita muy conocida, sobre todo por su afirmación inicial. Sin embargo, para el presente planteamiento es la segunda acotación la que tiene una importancia prioritaria. Efectivamente, más allá del hecho de que “cada hombre fuera de su profesión, despliega cierta actividad intelectual” (ibid.), aquí estamos buscando con Gramsci un criterio que defina a los intelectuales desde su función social específica. Esta no reside tanto en las actividades particulares desempeñadas por los distintos sectores de la intelectualidad, sino en el papel de organizadores y administradores que juegan en los diferentes ámbitos de la superestructura e inclusive de la estructura, así como en la articulación de ambos momentos.

De ahí se sigue una redefinición cabal de lo que debe entenderse por “sectores”, “rangos” o “categorías” de quienes profesionalmente desempeñan la función de intelectuales en una sociedad dada, ya que lo que los identifica como tales son elementos externos a sus actividades específicas. Dada la ubicación de Gramsci en el ámbito del análisis político del capitalismo de Occidente, dicha redefinición implica una radical politización del enfoque acerca de los intelectuales. Por ello,

2 - “No existe una clase independiente de intelectuales, sino que todo grupo social tiene su propio sector de intelectuales

o tiende a formarlo...” (R, pág.98)¹. Está claro que, sobre todo en coyunturas históricas donde falta o donde apenas se está construyendo una sólida hegemonía, los intelectuales pueden representar tan sólo una “masa” más o menos amorfa. Pero la tendencia siempre se dirige a la formación de sectores politizados y con una función fundamental de organización social.

3 - Esta creación de una o más capas de intelectuales tiene un carácter, por lo menos tendencialmente, orgánico, es decir, la vinculación entre intelectuales y grupo social, lejos de ser casual o meramente exterior, tiene su razón de ser en el papel que éstos desempeñan: darle a la clase o grupo que representan homogeneidad y conciencia de su propia función en los diferentes campos (económico, social, político, cultural), (cf. I, pág. 9). Se trata, por lo tanto, de una función eminentemente política.

Decíamos además que dicha función se desarrolla tanto en el ámbito económico como en el político y en el cultural. Es decir que, según el planteamiento gramsciano, los intelectuales no son solamente “funcionarios de la superestructura”, según una célebre expresión, sino más en general, y más profundamente, organizadores en todos los niveles y sobre todo, como ya decíamos, son los encargados de mantener el vínculo decisivo entre estructura y superestructura en el bloque histórico.

Ello es cierto para cualquier sociedad, se trata de un criterio general aplicable más allá y más acá del presente capitalista. Sin embargo, por el momento nuestra exposición, al igual que la de Gramsci, no puede más que ubicarse fundamentalmente en el ámbito de acción del Estado capitalista, con su específica problemática de clase aplicada a los diferentes campos sociales.

Ahí son entonces intelectuales todos aquellos que tienen una función de administración y organización:

el presidente de la Corporación de Fomento (CORFO), Felipe Sandoval, se decidió mantener la sana competencia evitando que las actuales empresas generadoras chilenas que posean más del 5% de la potencia instalada total del Sistema Interconectado Central (SIC) pudieran optar por las acciones. Como el asesor financiero de la CORFO figura el banco inglés Kleinwort Benson Limited, quien se encarga de la difusión de las bases y de los contactos con los posibles compradores, los cuales deberán tener un patrimonio no menor a 700 millones de dólares y una capacidad instalada de generación mayor o igual a 2.300 megavatios.

- Agentes del FBI capturaron, en su residencia campestre de Montana, Estados Unidos, a un hombre que presuntamente fue el autor de una serie de atentados explosivos que provocaron la muerte a tres personas y heridas a un número considerable. Theodore Kaczynski, excatedrático de matemática graduado en Harvard y conocido en Estados Unidos como Unabomber, realizó todos sus atentados como acciones en contra de las contradicciones e injusticias producidas por la actual sociedad industrial.

- Jerarcas de la Iglesia Católica manifestaron no avallar las ceremonias filipinas realizadas en celebración de

¹ Vale la pena recordar que Gramsci utiliza en los *Cuadernos* la expresión “grupo social” y sólo más esporádicamente la de “clase social”, propia sobre todo de los últimos escritos. La razón debe buscarse, por una parte, en la posible censura de la cárcel, y en menor medida, en la consabida ausencia de toda pretensión cientificista en este autor.

la Semana Santa cristiana. Los filipinos incluyeron en sus celebraciones la auto-flagelación de muchas personas y la crucifixión real de 14 hombres, con el fin de recaudar fondos para la pequeña comunidad agrícola de San Fernando, ubicada unos 80 km al norte de Manila. Mientras tanto en Israel, las celebraciones santas se vieron opacadas en gran manera por el temor de los ciudadanos a actos terroristas.

- Gert Rosenthal, secretario ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), dijo desde la sede de esta organización en Santiago de Chile, estar convencido de que América Latina necesita urgentemente duplicar su crecimiento económico para poder satisfacer las crecientes demandas de su población. Rosenthal manifestó durante una entrevista con Reuters que uno de los principales problemas que afronta América Latina es su alta dependencia del financiamiento, lo cual requiere de un crecimiento anual sostenible de entre 5 y 6% con estabilidad financiera para solucionarse; en contraposición al 3% anual de crecimiento actual. Mencionó como ejemplo las tasas latinoamericanas de desempleo, las cuales se dan debido a un crecimiento anual de la fuerza de trabajo de 3.3%, contra el crecimiento económico que es de 3.0% anual en

- a) en el ámbito productivo: técnicos, capataces, ingenieros, empresarios, para citar tan sólo algunas de las profesiones que Gramsci menciona como propia de intelectuales orgánicamente ligados a la esfera de la economía;
- b) en el ámbito de la “sociedad política”: los diferentes niveles de la burocracia estatal y militar, el personal técnico-jurídico, etc.;
- c) en el ámbito de la “sociedad civil”: clero, educadores de todos los niveles, organizadores y administradores de los medios de comunicación, burócratas e ideólogos de las organizaciones privadas de todo tipo (incluyendo aquí a los partidos políticos y sindicatos, aunque está claro que estos organismos no sólo pertenecen a la sociedad civil, sino también y cada vez más participan también de la sociedad política), en general intelectuales intermedios encargados de la difusión de las ideas hasta llegar a los grandes intelectuales como científicos y filósofos, es decir, a los creadores de concepciones del mundo, a los líderes de la cultura.

Los intelectuales se perfilan entonces, según Gramsci, como organizadores de la producción, administradores del aparato estatal, encargados de la hegemonía en los múltiples ámbitos de la sociedad civil. Como empleados de las clases dominantes² para el desarrollo de las funciones organizativas en la producción y de las funciones de dominación y hegemonía del Estado en sentido amplio. Pero, gracias a estas mismas funciones, también mediadores políticos entre el pueblo y las clases en el poder, encargados de la articulación entre estructura y superestructura en el bloque histórico y de la articulación entre sociedad política y sociedad civil (entre dominación y hegemonía) en el ámbito de la superestructura.

Todos sabemos, en realidad, de qué manera tienen lugar esas funciones de mediación política de los intelectuales en la sociedad. Baste pensar, por ejemplo, cómo la Iglesia, la educación o los medios de comunicación contribuyen a

² Está claro que también deberá plantearse seguidamente el tema de los intelectuales revolucionarios o, por lo menos, contestatarios, y el de la estrategia política en este campo específico. Siguiendo al propio Gramsci, nos limitamos sin embargo por el momento al análisis de los intelectuales de las clases dominantes.

la cohesión social por medio de sus ideólogos y funcionarios encargados en diferentes niveles de la difusión de una concepción del mundo y un ideal de hombre así como de implementar grados efectivos de participación popular³.

También conocemos la función de los grandes intelectuales, tanto de los diferentes ámbitos nacionales como del ámbito internacional, en el sentido de dar una homogeneidad ideológica a la masa de los intelectuales de los distintos niveles, tendiendo a la formación de un bloque intelectual compacto, lo que redundará en última instancia, en homogeneidad ideológico-cultural de la sociedad en su conjunto.

En este sentido las tesis de Gramsci parecen coincidir en algo con el sentido común. Contienen sin embargo por lo menos dos elementos plenamente originales: el énfasis en el sentido directamente político de estas funciones organizativas y conectivas y el descubrimiento de que ese carácter tiende a convertir la "masa" de los intelectuales en un "bloque" orgánicamente ligado al poder estatal.

Como consecuencia fundamental de todo lo anterior, el concepto de intelectual adquiere en Gramsci una extraordinaria extensión. Efectivamente, lejos de limitarse tradicionalmente a designar a los grandes intelectuales, alcanza a todos los que desempeñan en la sociedad funciones organizativas y conectivas políticamente vitales. Además, gracias a este mismo enfoque, revela el carácter unitario del conjunto de los intelectuales, pese a la diferenciación y jerarquización interna de sus actividades.

Al respecto, dos observaciones: la primera se refiere a la extensión del concepto de intelectual que, así como la acabamos de plantear, no debe ser confundida con aquella conocida afirmación gramsciana que citábamos hace un rato en el sentido de que todos los hombres son intelectuales (así como, por otra parte, también son filósofos). Estas últimas afirmaciones, en efecto, no hacen más que reiterar las bases de la capacidad humana para pensar y reflexionar sobre la vida individual y social y, con ello, para hacer viable y concreta la mediación entre intelectuales y pueblo en el transcurso de esa capacidad común.

³ En este sentido, dicho sea de paso, ya se hace evidente que la teoría gramsciana de los aparatos de hegemonía —es decir, de la organización material de las superestructuras— no podría sostenerse sin la teoría complementaria de los intelectuales que la administran.

promedio. Para aumentar la productividad de América Latina y su competitividad en el mercado internacional, el funcionario propuso la creación de instituciones que respalden a los empresarios en cuanto a acceso a tecnología y financiamiento, obtención de mano de obra calificada y mejoría en la infraestructura.

- El presidente de Honduras, Carlos Roberto Reina, afirmó a medios de comunicación de su país que los tres atentados terroristas de que ha sido víctima en los últimos dos años, no lograrán que renuncie a su idea fundamental de investigar y enjuiciar a todos los funcionarios corruptos y a los militares vinculados con violaciones a los Derechos Humanos. El mandatario se refirió directamente a los militares acusados de secuestrar, torturar y asesinar a unas 184 personas entre 1979 y 1989 y a los funcionarios supuestamente corruptos del anterior gobierno de Rafael Callejas.

- El pacto de paz firmado en agosto de 1995 entre las siete fracciones armadas de Liberia que puso fin a seis años de guerra civil, se vio en grave peligro de derrumbarse luego de que el grupo Ullimo protagonizara fuertes enfrentamientos armados contra las fuerzas de seguridad de este país africano. Los incidentes se iniciaron luego

de que los rebeldes de Ullimo incendiaran tres helicópteros militares y un avión civil en el aeropuerto de Monrovia, dejándolo cerrado para el tráfico aéreo, como protesta contra la iniciativa gubernamental de capturar a su líder, el excaudillo Roosevelt Johnson. Los hechos violentos se iniciaron en el barrio de Sinkar, trasladándose luego a Mamba Point, lugar donde tiene su sede la mayoría de las organizaciones humanitarias, las embajadas y las Agencias de la ONU. Johnson fue destituido recientemente de su cargo como Ministro de Desarrollo Rural y acusado de los asesinatos ocurridos durante una serie de enfrentamientos con autoridades militares. El último informe rindió información acerca de la muerte de una persona así como de 19 heridos.

- Lal Krishna Advani, presidente del principal partido de oposición de la India, el Partido del Pueblo de la India (PPI), manifestó públicamente que en caso de que su agrupación gane las próximas elecciones, reevaluará la política nuclear y se reservará el derecho de desplegar armas nucleares. Advani hizo estas declaraciones durante la presentación ante la prensa del manifiesto electoral del PPI para los próximos sufragios en las que se disputa el poder con al menos otras cinco agrupaciones

La extensión del concepto de intelectual a todos los que desempeñan funciones de organización cultural y política es, en cambio, el aporte más específico de los *Cuadernos* al análisis social.

La segunda observación, cuyas implicaciones se desarrollarán en otra ocasión, tiene en cambio que ver con la diferenciación y jerarquización interna de la masa de los intelectuales. Si bien no es ahí donde hay que buscar el criterio definitorio, no por ello la consideración de sus actividades específicas deja de tener suma importancia. Su estratificación es paralela a la que es propia a las distintas instancias y momentos de la sociedad.

Todas las características que hemos venido analizando hasta ahora definen, en términos aún muy generales, al intelectual como intelectual orgánico de las clases dominantes y del Estado capitalista.

BIBLIOGRAFIA

Gramsci Antonio, *Cuaderni del carcere*, edizione crítica, Einaudi Torino 1977, 4 tomos

_____ Cuadernos de la cárcel, Era, México 1981, 6 tomos

_____ Antología, Siglo XXI, México 1970

_____ Los intelectuales y la organización de la cultura, Nueva Visión, Buenos Aires 1972

_____ Notas sobre Maquiavelo, la política y el Estado moderno, Nueva Visión, Buenos Aires 1972

_____ El materialismo histórico y la filosofía de Benedetto Croce, Nueva Visión, Buenos Aires 1971

Autores varios, *Revolución y democracia en Gramsci*, Ed. Fontana, Barcelona 1981

_____ Gramsci y las ciencias sociales, Ed. P y P, Córdoba 1974

_____ Gramsci e occidente, Nuova Universale Cappelli, Bologna 1990

_____ La crisis del capitalismo en los años 20, P y P, México 1981

Autores varios, *Pensamiento político italiano*, Dante Alighieri, San José 1987

- *¿Sobrevivirá el marxismo?*, Ed. Universidad de Costa Rica, San José 1991
- *Política*, Educa, San José 1990
- Aricó José, *La cola del diablo*, Nueva Sociedad, Caracas 1988
- Badaloni Nicola, *Il problema della immanenza nella filosofia politica di Antonio Gramsci*, Arsenale Editrice, Venezia 1988
- Bobbio Norberto, *Estudios de historia de la filosofía: de Hobbes a Gramsci*, Editorial Debate, Madrid 1976
- *Saggi su Gramsci*, Feltrinelli, Milano 1990
- *Sociedad y Estado en la filosofía moderna*, Fondo de Cultura Económica, México 1976
- *Estado, gobierno y sociedad*, Fondo de Cultura Económica, México 1976
- Buci-Glucksmann Christine, *Gramsci y el Estado*, Ed. Siglo XXI, México 1979
- Coletti Lucio, *Ideología e società*, Ed. Laterza, Bari 1975
- *Il marxismo e Hegel*, Ed. Laterza, Bari 1976, 2 tomos
- *Tra marxismo e no*, Ed. Laterza, Bari 1979
- *Il marxismo e il crollo del capitalismo*, Ed. Laterza, Bari 1977
- Gerratana Valentino, *Investigaciones sobre la historia del marxismo*, Grijalbo, Barcelona 1975, 2 tomos
- Giglioli Giovanna, "Bloque histórico y hegemonía en Antonio Gramsci" en *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, XXXII, 1994
- Habermas Jürgen, *Problemas de legitimación del capitalismo tardío*, Amorrurtu, Buenos Aires
- Hegel F.W., *Filosofía del derecho*, C.I. Argentina, Buenos Aires 1975
- Kanoussi Mena, *La revolución pasiva: una lectura de los Cuadernos de la cárcel*, UNAM México
- Lukács Georg, *Historia y conciencia de clase*, Barcelona 1975
- Maciocchi M. Antonietta, *Gramsci y la revolución de Occidente*, Ed. Siglo XXI, México 1980

políticas. Ante su iniciativa argumentó que, al igual que el actual partido oficialista, considera que el Tratado de No Proliferación Nuclear posee un marcado carácter discriminatorio y que el Tratado de Prohibición Total de Ensayos Nucleares no tiene sentido en tanto no se vea acompañado por otro tratado dirigido a eliminar en su totalidad las armas nucleares. Especialmente, un eventual gobierno del PPI acelerará la fabricación en serie de misiles Priuti y Agni de corto y medio alcance respectivamente, de fabricación local y aumentará significativamente el presupuesto para gastar en defensas.

- Trescientos delegados civiles provenientes de diversos países latinoamericanos así como gran número de guerrilleros zapatistas, se reunieron en la alejada selva mexicana de Lacandona, para celebrar lo que llamaron "Encuentro Continental por la Humanidad y en contra del Neoliberalismo". El encuentro, organizado por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y al que asistieron representantes de entidades políticas, sindicalistas, indígenas, campesinas, universitarias, ecológicas y culturales de toda latinoamérica, tuvo como fin sentar las bases de una lucha antineoliberal que según dijeron se pagará internacionalmente. En el discurso de cierre de

la actividad, el líder zapatista, Comandante Marcos, se refirió al neoliberalismo como el modelo político-económico que encarna la forma actual de opresión e injusticia, provocando la destrucción de las soberanías nacionales, la pobreza de la mayoría, la exclusión y el militarismo, así mismo destacó las difíciles condiciones en que viven los hombres, mujeres, niños, ancianos e indígenas mexicanos bajo el constante hostigamiento militar.

- Mediante un artículo publicado en las páginas de opinión de The New York Times, el secretario general de la ONU, Butros Ghali, reconoció la difícil situación económica que enfrenta actualmente dicho organismo debido a la morosidad de sus países

Marx-Engels, *Obras escogidas*, Ed. Ciencias del Hombre, Buenos Aires 1973, 7 tomos

Offe Klaus, *Partidos políticos y nuevos movimientos sociales*, Ed. Sistema Madrid 1992

————— *Contradicciones en el Estado del bienestar*, Alianza Editorial, Madrid 1990

Portantiero Juan Carlos, *Los usos de Gramsci*, Folios Editores, Buenos Aires 1983

Portelli Hughes, *Gramsci y el bloque histórico*, Ed. Siglo XXI, México 1979

Sartori Giovanni, *Teoría de la democracia*, Alianza Editorial Mexicana, México 1989, dos tomos

Spriano Paolo, Gramsci e Gobetti, *Piccola Biblioteca Einaudi*, Torino 1977

Texier Jacques, *Gramsci*, Grijalbo, Barcelona 1975

Touraine Alain, *Critique de la modernité*, Fayard, Paris 1992

————— *El regreso del actor*, EUDEBA, Buenos Aires 1990

Vargas Machuca Ramón, *El poder moral de la razón, la filosofía de Gramsci*, Ed. Tecnos, Madrid 1982

Autores varios, *Cuadernos de Ciencias sociales*, FLACSO, San José